
刘清说，随着年龄的增长与阅历的丰富，
生活与工作中遇到的问题也接踵而至。面对
问题，他不喜欢逃避。“直面问题，如同直面一
局台球，规划好线路，破解它。”

“打台球有时候是一种独处方式。独处不
是‘孤单寂寞冷’、负能量爆棚似的离群索居，
尤其对合作意识很强的台球运动来说，它更不
可能做到字面意义上的‘独处’。我说的独处，
是学会在某一时刻尊重个人的意志，是一种不
气馁、勤思考的状态。当我发现自己不再盲目
跟风，开始尊重自己的意愿做事情、规划自己
的方向时，独处便变得充满意义。”刘清说，“遵
从内心不是我行我素，打球不能影响正常的生
活。”

“打台球让我认识了很多人，有些叔叔教
会了我很多东西，让我收获了以前接触不到的
知识和做事方法。现在我的球越打越好，学习
也有所进步，我感觉很快乐。”小黑说。

截稿时，我在中国台球协会微信公众号中
看到一条发表于 3 月 7 日的帖子，题为《中国台
球协会斯诺克进校园项目招募公告》，帖子称，

“斯诺克进校园”项目着眼于在各级中小学校
园内开展，让青少年在实践中初步掌握斯诺克
基本技术并爱上该运动，在学习之余享受斯诺
克 运 动 带 来
的 乐 趣 并 增
强体质。

7文化圈 2022年3月18日 星期五 编辑 常烨 电话 4396827 E-mail：xccb66@163.com

台球人生
□ 记者李翊飒文/图
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提起丁俊晖，许多人都知道。他8岁接触台球，13岁获得亚洲邀请赛季军。在
2017年斯诺克世界公开赛决赛中，他拿到个人第13个大型排名赛冠军。2019年12
月，丁俊晖时隔10年，第三次捧起英锦赛奖杯。

在丁俊晖的引领和激励下，近年来，越来越多的中国台球选手在国际赛场斩获佳
绩。2021年1月中旬，20岁的颜丙涛夺得世界斯诺克大师赛冠军，成为斯诺克三大赛
（世锦赛、英锦赛、大师赛）历史上首位“00后”冠军；同年12月初，24岁的赵心童在斯
诺克英锦赛上夺冠，成为自2011年特鲁姆普之后最年轻的英锦赛冠军。

今年1月末，赵心童、颜丙涛两位新科冠军，又携手包揽世界斯诺克德国大师赛
冠、亚军。仅仅1个月后，刚满21岁的范争一在斯诺克欧洲大师赛上，接连击败多位
种子选手，并最终战胜世界冠军奥沙利文，收获个人职业生涯首个排名赛冠军……

台球有着悠久的历史和一定的文化价值。那么，我市的台球爱好者是怎样的群
体？他们身上有着什么样的故事？我带着强烈的好奇心，于3月13日，探访了我市一
些台球爱好者，听他们分享自己与台球的故事。

3 月 13 日，周日。赶到台球爱好者王淇经营的球厅
时，已近晚上 9时。

步入位于颍昌路胖东来大众服饰南侧的这家球
厅，第一印象是大。“这里有多大面积？”我不禁问道。

“450 平方米。”王淇笑着说。我们边聊边在球厅的
茶桌前坐下。桌上，茶台、香插、茶叶、茶具一应俱全。

“朋友们打球累了就坐下来喝喝茶、聊聊天儿。”
环顾球厅，我看到 10 张中式黑八球台、3 张斯诺克

球台依次排列，不时有两三人结伴前来打球。“如果说
多年前没有丰富的娱乐活动，人们通过打台球消遣的
话，那么现在情况就大不一样了，现在来打台球的基本
上都是爱好者。台球爱好者可以来自任何一个群体，
他可能是大学生，也可能是中学生。他可能来自企事
业单位，也可能是商贩。”王淇说，“打台球能增强体质，
锤炼意志。”

听他介绍，20 世纪 90 年代，许昌还没有像样的台球
厅，通常一个大棚下放置 20 多张球台。这些球台分属
于不同的商户。那个时候，为了打好球，他几乎每天工
作之余都要练习两个小时。“当年，那些打球好的球友
是我崇拜的偶像，更是我下决心要超越的人。”王淇凭
借坚强的毅力和不服输的劲头，球技越来越好。“我开
始挑战台球打得好的人，一次打不过就打第二次，两次
打不过就打第三次，直到打赢他们，以至于后来没人再
轻易接受我的挑战了。”

王淇说，第一次参加斯诺克比赛的情形，他依然记
忆犹新。赛前两个月，他每天练球。“我把火柴盒抽出
一部分，留一个小口，然后球杆对准小口，进行出杆练
习，以提升准度与稳定性。”

可是，比赛开始后，他怯场了。“心慌，手抖，根本控
制不好出杆。”这次比赛让他明白，打球不仅要练技术，
更要提高心理素质。

2007 年，王淇获得我市斯诺克冠军，之后获奖无
数，他已成为我市台球圈儿里的名人。

“2004 年，我开始开设球厅，几易店址，最终选择了
这个地方。”王淇说，“我市的台球厅如雨后春笋般涌
现，规模越来越大，服务配套设施越来越齐全，这从侧
面说明台球爱好者的增加与需求的提升。”

打好台球，需要有坚强的毅力

市民刘清也是一名台球爱好者，通过朋友
介绍，我与他取得了联系。

刘清与王淇年龄相仿，一聊到台球，刘清就
打开了话匣子：“我念初中的时候，家附近开了
一间台球厅——其实是遮挡布下面摆了几张台
球桌。我常去那里看别人打球。我揣摩着他们
娴熟的技巧，回忆着他们打球时的走位。渐渐
地，常去打球的年长者与台球厅经营者同我熟
悉了，有时候，他们会热心地给我传授一些技
巧。打好台球，光揣摩不行，还得勤加练习。”

刘清说，台球桌上，是与对手的博弈，更是
与自己的和解。他见过许多打台球时不沉稳的
人，比如，打进一颗球后欢欣跳跃，球没打进一
脸沮丧；输给对手时一脸的不服气，赢一次时恨
不得让全世界的人都知道。台球对不沉稳的人
总是不客气——越稳不住性子，越不让你打出
好球。因为每颗球的走位都需要冷静地规划，
看 似 是 打 一 颗 球 ，其 实 打 出 的 是 条 连 贯 的 路
线。“经年累月，我的球技有了进步，而台球也教
会我戒骄戒躁、遇事冷静、与自己和解。”

打台球是与自己和解的过程

当日，在毓秀路一家台球厅采访时，一个个
头 儿 高 挑 、帅 气 精 神 的 男 孩 儿 引 起 了 我 的 注
意。“我们都叫他小黑。”旁边的球友热心介绍
道。听说我要采访他，小黑打完一局球后，笑着
走了过来：“我叫陈鹏硕，今年高二，叫我小黑就
行。”

小黑说，他接触台球的时候是 2018 年夏。
有一次同学叫他去打台球。刚开始他连怎么架
杆都不会，于是跟球技好的人从打球姿势开始
学习。练了大概 20 分钟，他竟然打进一个球。

“之后，我对台球便有了兴趣，进球时的那种喜

悦之情就像将一件很难做的事情做成功了一
样。”

小黑说，这 4 年来，为了打好球，他常常利用
课余时间去台球厅练习，“打台球就像学习，不
勤奋永远打不好”。

“打台球对你的学习有影响吗？”我问道。
“肯定不能把学习落下。我去练球的前提

是写完老师布置的作业，不可以因为打台球把
学习扔一边。 打球和学习要劳逸结合才可以，
要不然球没打好，学习也跟不上，这样我的家人
也会反对我接触台球的。”

学习打球两不误

学会独处，遵从内心

认真打球的陈鹏硕。

王淇（左一）和员工的合影。


